

La Lettre du LIPHA

<http://lipha.u-pec.fr>

n°3 / novembre 2015

EDITORIAL

Donner toute sa place à la recherche, un enjeu majeur.

L'une des caractéristiques des activités de recherche est la difficulté à prévoir si elles déboucheront sur des résultats, quand ceux-ci interviendront et ce qu'il sera possible d'en faire. Beaucoup d'incertitudes donc alors que le temps, l'énergie et les coûts financiers à engager sont souvent importants. Dans une société gagnée par le court-termisme, un tel rapport entre dépenses élevées et avantages incertains est souvent considéré comme déséquilibré et joue contre l'investissement dans la recherche. La systématisation de la mise en concurrence des projets et de la course à « l'excellence » vient en outre compliquer la tâche des chercheurs.

Le projet européen de construire sur notre continent « la société de la connaissance la plus compétitive » constitue un premier argument pour souligner l'importance à accorder à la recherche afin de produire, puis de diffuser des connaissances. À l'heure où l'Europe, et singulièrement la France, peinent à retrouver les chemins d'une activité économique porteuse d'emploi et de progrès social, cela ne devrait pas être négligé.

Au-delà de cet argument utilitariste, la recherche constitue un levier pour développer une société ouverte sur la réflexion et les échanges de nature à enrichir les individus et la société, en ne limitant pas la richesse à la seule dimension marchande.

Améliorer les connaissances, développer les réflexions, nourrir les débats sont autant d'objectifs porteurs que l'on peut fixer aux questionnements, aux enquêtes, aux analyses et aux controverses qui nourrissent le champ des sciences humaines et sociales. C'est l'une des importantes missions de l'université, de ses laboratoires et de ses chercheurs.

Encore faut-il que les moyens humains, matériels et financiers nécessaires soient mis au service de cette mission tant au niveau national qu'au niveau local. Cette condition non suffisante, mais si nécessaire, devient difficile à atteindre alors que les arbitrages favorisent plus souvent la compression budgétaire que la priorité aux enjeux durables majeurs. L'enjeu est pourtant majeur et mérite de ne pas être sous-estimé.

Dominique Glaymann
Sociologue, directeur du Lipha



LABORATOIRE INTERDISCIPLINAIRE
D'ÉTUDE DU POLITIQUE
HANNAH ARENDT

Sous la co-tutelle de :
UPEC - UNIVERSITÉ PARIS-EST CRÉTEIL
UPEM - UNIVERSITÉ PARIS-EST MARNE-LA-VALLÉE

Informations et demandes de rendez-vous :

- Mme Marie-Ange Paquita, assistante administrative à l'UPEM : marie-ange.paquita@u-pem.fr
- M. Dominique Glaymann, directeur : glaymann@u-pec.fr
- M. Eric Fiat, directeur-adjoint : eric.fiat@wanadoo.fr

ACTUALITES DU LABORATOIRE

Le séminaire mensuel du Liph a repris

Séances : 9h45 - 12h45 (sauf indication contraire)	Présentation / discussion d'un article (1h de présentation, 1h de discussion) OU conférence	Discutant(e) OU animateur	Présentation d'un projet de recherche (20mn de présentation, 40mn de discussion)
Séance 1 Judi 1^{er} octobre Créteil - Bâtiment T - Salle 206 10h30 - 13h	Raphaëlle Parizet (Lipha - UPEC - Science politique) <i>Du village indien aux Nations unies : l'international peut s'étudier dans le local. Éléments pour une sociologie politique du développement</i>	Émilie Frenkiel	Bénédict Lombart (Lipha - UPEM - philosophie) <i>La cécité empathique</i>
Séance 2 Judi 5 novembre Mame La Vallée - Bois de l'Étang - Salle C219	Dominique Glaymann (Lipha - UPEC - Sociologie) et Stephen Launay (Lipha - UPEM - science politique) - <i>Débat : Regards croisés sur la neutralité axiologique</i>	Xavier Pons	Laurent Godmer (Lipha - UPEM - science politique) <i>L'emploi du temps d'une femme politique</i>
Séance 3 Judi 3 décembre Créteil - Bâtiment i - Salle 223	Bertrand Badie (IEP de Paris - science politique) <i>Autour du livre : « Le temps des humiliés : Pathologie des relations internationales » (Odile Jacob, 2014)</i>	David Smadja et Raphaëlle Parizet	Séance ouverte aux étudiants et au public extérieur
Séance 4 Judi 4 février Mame La Vallée - Bois de l'Étang - Salle C219	Bertrand Quentin (Lipha - UPEM - philosophie) <i>Réflexions éthiques contemporaines</i>	Éric Fiat	Yves de Curraize (Lipha - UPEC - économie) <i>Horaires de travail et activité des mères isolées ayant un jeune enfant</i>
Séance 5 Judi 3 mars Créteil - Bâtiment T - Salle 206	Michel Mangenot (Université de Lorraine - science politique) <i>Le gouvernement de l'Union européenne entre gouvernance et gouvernementalité</i>	Yves Palau	Véronique Lefebvre des Noettes (Lipha - UPEM - philosophie) <i>Le sentiment d'exister des malades d'Alzheimer : Esprit, es-tu là ?</i>
Séance 6 coorganisée avec le Lirtes (UPEC) Judi 7 avril Créteil - Bâtiment T - Salle 208	José Rose (Université d'Aix Marseille - sociologie) <i>Autour du livre : « Mission insertion : un défi pour les universités » (Presses Universitaires de Rennes, 2014)</i>	Dominique Glaymann et Cédric Frétygné	Séance ouverte aux étudiants et au public extérieur
Séance 7 Judi 12 mai Créteil - Bâtiment T - salle 206	Fabrice Hamelin (Lipha - UPEC - science politique) - <i>Gouverner les conduites automobiles. L'ambivalence du recours à l'automatisa- tion du contrôle des infractions à la vitesse autorisée</i> (intitulé provisoire)	Vincent de Briant	David Smadja (Lipha - UPEM - science politique)

Le séminaire mensuel du Liph a est conçu comme un lieu de rencontre et de partage scientifique pour les chercheurs et doctorants, dans l'esprit de convivialité et d'échanges interdisciplinaires qui s'instaurent comme une des marques du laboratoire.

Son édition 2015-2016, dont le programme figure ci-dessus, s'inscrit dans la continuité de la conférence de Didier Fassin organisée l'an dernier. Il continue donc à s'ouvrir à des interventions extérieures sur des thématiques proches des axes de recherche du Liph a ou des formations qui lui sont adossées.

Ainsi, le 3 décembre 2015, nous recevrons Bertrand Badie (Professeur à Sciences Po) pour une conférence inspirée de son dernier ouvrage, *Le temps des humiliés - Pathologie des relations internationales* (Odile Jacob, 2014). Nous recevrons au second

semestre Michel Mangenot (Professeur à l'université de Lorraine) autour d'une communication sur la gouvernementalité dans l'Union Européenne, puis José Rose (Professeur émérite à l'Université d'Aix Marseille) sur son livre *Mission insertion - Un défi pour les universités* (PUR, 2014).

L'organisation des séances du séminaire évolue cette année pour laisser place à deux types d'interventions, visant chacune à échanger autour de projets de publications : d'une part, la présentation longue d'un « *paper* » destiné à être publié dans une revue ou un ouvrage académique, envoyé à l'avance aux participants et commenté par un discutant ; d'autre part, la présentation plus courte d'un projet de recherche ou d'une idée en cours de définition, soumise ensuite à une discussion libre.

Ces échanges, comme lors des deux premières années d'existence du séminaire, remplissent une triple fonction : contribuer à la vie du laboratoire en permettant des rencontres régulières entre ses membres ; permettre une meilleure identification de nos objets de recherche respectifs et ainsi créer des convergences, notamment autour des axes de travail

du LiphA ; enfin, favoriser la production scientifique du laboratoire en instaurant des discussions constructives sur les articles proposés, notamment en les soumettant à un regard interdisciplinaire qui pousse à questionner les prémisses, à affiner les méthodologies et à préciser les jargons.

Delphine Allès

Professeure de science politique, coordinatrice du séminaire mensuel du LiphA

Un site très accessible sur la recherche en éthique au sein du LIPHA

Si vous cliquez sur le bandeau ETHIQUE du site du LIPHA Paris-Est ou si vous indiquez sur google « revue éthique » vous accédez directement à la revue *Ethique, la Vie en question*. Cette revue a une longue histoire puisqu'elle a existé longtemps en version papier dirigée par le philosophe Dominique Folscheid. Elle relaie maintenant en ligne les travaux philosophiques de l'« Ecole éthique de la Salpêtrière ».

On y trouve chaque mois un article stimulant couvrant des sujets très variés de l'éthique contemporaine. Cet article peut être écrit par un étudiant du Master et Doctorat d'éthique médicale et hospitalière appliquée de Paris-Est. Dominique PENSO-ASSATHIANY nous propose par exemple un article très sensible dans le domaine de la dermatologie : « *Que devient l'intimité du patient sous le regard et le toucher en dermatologie* ». Christian TANNIER a reçu le prix coup de coeur 2015 de la revue hospitalière de France pour un article qui a pu être proposé à nos lecteurs (« *Maladie d'Alzheimer : pour une éthique fondée sur les capacités* »). Ces articles peuvent être de style très variés : Florence WERQUIN nous a par exemple proposé un magnifique triptyque littéraire (évidemment très autobiographique) qui nous raconte l'histoire de Jean, apprenti-médecin (« Histoire d'une souffrance ordinaire »). Nous publions aussi des articles à thématique éthique qui nous sont proposés par des spécialistes extérieurs. La Commission éthique de la SRLF (Société de Réanimation de Langue Française) avec notamment Cédric DAUBIN et Alexandre BOYER nous a ainsi proposé un article original de « *Réflexions éthiques sur les manifestations agoniques* ».

Des livres traitant de l'éthique peuvent aussi être passés au crible de notre critique : *Le Soin est une éthique* d'Alain de Broca, *Faut-il avoir peur de la bientraitance ?* coordonné par Philippe SVANDRA, *La société inclusive* de Charles GARDOU etc.. Il peut aussi y avoir des analyses sur l'œuvre d'un grand auteur (ex : Canguilhem) ou sur un film (le *Hannah Arendt* de Margarethe Von Trotta).

Un second pavé (*Contact*) donne accès à **notre**

plaquette annuelle. Le détail de notre formation, du Master au Doctorat est bien rendu avec toutes les informations administratives nécessaires.

Le troisième pavé (*Présentation*) regroupe des éléments historiques sur notre formation. On y trouve une très belle communication de Pierre MAGNARD intitulée « *La transmission : de Claude Bruaire à l'Ecole éthique de la Salpêtrière* » et qui retrace cette aventure de près de 30 ans qui a mené à la pérennité et à l'aura de notre structure éthique au style particulier. Philippe SVANDRA raconte aussi ses souvenirs de notre formation, dans un article intitulé « *Quand la philosophie rencontre le soin. Petite contribution à une histoire de l'Ecole éthique de la Salpêtrière* ».

Un quatrième pavé relaie les informations liées à des **événements** éthiques importants à venir ou ayant eu lieu : un colloque, par exemple celui des 20 ans de l'Ecole éthique de la Salpêtrière le samedi 20 juin 2015. Une remise de prix à un de nos étudiants : par exemple Pierre VALETTE recevant le Prix Paul Vigné d'Octon le 17 novembre 2014 sous la coupole de l'Académie française, pour son ouvrage *Ethique de l'urgence, urgence de l'éthique*, PUF, 2013. Ou le Prix Pierre Simon décerné à Véronique LEFEBVRE DES NOETTES le lundi 8 décembre 2014 pour son Mémoire de Master 2 « *Quand la démence s'emmêle* ». Le menu de côté permet d'accéder à tous les articles déjà publiés, aux divers événements relatés, aux résumés de mémoires du Master et Doctorat d'éthique médicale et hospitalière appliquée de Paris-Est.

Un effort de lisibilité sert à présenter des recherches reliant étroitement expérience professionnelle et réflexion philosophique. Cette revue est ainsi lue par 500 internautes chaque mois. Les professionnels de la publicité nous ont déjà approché pour pouvoir placer des bandeaux de réclame ici ou là, mais nous avons décliné ces propositions d'habillages qui allaient brouiller notre message...

Vous pouvez transmettre un projet d'article ou attirer l'attention sur un événement à teneur éthique, auprès du rédacteur en chef : bertrand.quentin@u-pem.fr.

Bertrand Quentin

Maître de conférences en philosophie, rédacteur en chef de *Ethique*

ACTUALITES DE LA RECHERCHE

Séminaire commun LIRTES/LIPHA le 26 novembre 2015
(UPEC, Bâtiment P, salle des thèses, de 14h à 16h30)

Le Lipha a répondu avec grand plaisir à la proposition du Lirtes (le Laboratoire interdisciplinaire de recherche sur les transformations des pratiques éducatives et des pratiques sociales) de coorganiser un séminaire commun donnant la parole au sociologue Michel Lallement, professeur titulaire de la chaire d'Analyse sociologique du travail, de l'emploi et des organisations du Cnam depuis 2000, membre des comités de rédaction de *L'Année sociologique* et de *Sociologie du travail*, et membre du comité d'organisation du Mage (réseau « Marché du travail et genre »). Il viendra présenter et discuter de son ouvrage *Logique de classe. Edmond Goblot, la bourgeoisie et la distinction sociale* (récemment paru aux Belles Lettres).

La séance est ouverte à tous. Le nombre de places étant limité, merci de vous inscrire le plus tôt possible en envoyant un message à Mme Tifenn JEGO, tifenn.jego@u-pec.fr



LABORATOIRE INTERDISCIPLINAIRE
D'ÉTUDES DU POLITIQUE
HANNAN ARENDT



LIRTES
LABORATOIRE INTERDISCIPLINAIRE DE RECHERCHE
SUR LES TRANSFORMATIONS DES PRATIQUES ÉDUCATIVES
ET DES PRATIQUES SOCIALES

Séminaire du LIPHA et du LIRTES

Judi 26 novembre 2015, de 14H00 à 16H30

UPEC, Salle des Thèses (Bâtiment P)

Campus Centre
61, avenue du Général de Gaulle
94010 Créteil Cedex
Métro : Créteil Université (ligne 8)

Logique de classe.

Edmont Goblot, la bourgeoisie et la distinction sociale

Michel LALLEMENT

Professeur de Sociologie au CNAM

Discutants :

Béatrice BARBUSSE, Maître de conférences en Sociologie, LIPHA Paris-Est
Cédric FRETIGNE, Professeur de Sciences de l'Éducation et directeur du LIRTES

Du colloque IDEP 2015 au colloque IDEP 2016



Les 4 et 5 juin 2015, le Lipha organisait son premier colloque intitulé **IDEP 2015, « L'interdisciplinarité dans les études du politique. Oser les ponts, sortir des impasses »**.

Ce fut l'occasion d'un travail fructueux avec plusieurs équipes de Paris Est (le Ceditec et le Lirtes), avec la Fédération de recherche CNRS TEPP, avec le réseau Regimen et avec la Fondation Maison des Sciences de l'Homme qui ont contribué à coorganiser cette manifestation scientifique.

Durant ce colloque, nous avons accueilli un peu plus de 110 personnes venues écouter et échanger autour de trois conférences et de trente communications (présentées au cours de sept ateliers).

Cette manifestation donnera lieu à la publication d'un ouvrage en cours de réalisation.

En septembre 2016, nous consacrerons notre colloque IDEP 2016 à l'interdisciplinarité dans les études de la gouvernance multiniveaux et de l'action publique.

Le LIPHA intégrera la Fédération TEPP en janvier 2016

La candidature du Liphha pour intégrer la fédération de recherche CNRS n° 3435 « Travail, emploi, politiques publiques » a été acceptée par son comité de direction et se concrétisera par une intégration pleine et entière à partir du 1^{er} janvier 2016.

La fédération TEPP du CNRS est à la fois la plus grande fédération pluridisciplinaire de recherche sur le travail et l'emploi en France et l'un des principaux opérateurs d'évaluation de politiques publiques. Son projet est de répondre à la demande d'évaluation d'impact à l'aide de technologies avancées combinant modélisation théorique, expériences contrôlées et évaluation qualitative. C'est pourquoi elle réunit principalement des économistes, mais aussi des sociologues et des gestionnaires.

Le projet scientifique de TEPP est de réunir des équipes de recherche sur le thème fédérateur du travail, de l'emploi et de l'évaluation des politiques publiques. Il s'agit sur un même terrain de

confronter les approches théoriques et empiriques développées en économie, en gestion, en sociologie tout en mobilisant la palette complète des sources et des méthodes quantitatives et qualitatives de ces disciplines. L'ambition est d'organiser sur un périmètre géographique restreint un rapprochement d'équipes pluri-disciplinaire sur une thématique cohérente.

Ce projet répond à une double attente : comprendre les mutations du marché du travail et des choix organisationnels des entreprises ; analyser et évaluer les politiques publiques. C'est pourquoi deux axes principaux structurent le projet : le premier est consacré à l'étude des mutations du travail et de l'emploi, le second à la définition et à l'évaluation des politiques publiques (cf. <http://www.tepp.eu/>).

Cette entrée dans la Fédération TEPP permettra au Liphha d'associer ses chercheurs et ses doctorants à des recherches, de répondre à des appels d'offre et de participer à diverses manifestations scientifiques.

ENTRETIEN AVEC LE NOUVEAU DIRECTEUR DE L'IPAG, VINCENT DE BRIANT

Pouvez-vous présenter en quelques mots l'IPAG dont vous venez d'être élu directeur ?

L'Institut de préparation à l'administration générale (IPAG) de l'UPEC a pour mission de préparer les candidats aux concours externes et internes de la fonction publique de l'Etat, de la fonction publique territoriale, de la fonction publique hospitalière, ou encore aux concours des organismes de sécurité sociale, même si de manière plus spécifique, il prépare aux concours donnant accès aux Instituts régionaux d'administration (IRA) de Bastia, Lille, Lyon, Metz ou Nantes.

Il dispense pour cela une formation diplômante propre à l'IPAG, la licence d'administration publique (LAP). Des dispositifs particuliers, telle la Classe préparatoire intégrée (CPI), visent en outre à renforcer les chances de succès des candidats aux concours, qui en remplissent les conditions.

Pour cela l'IPAG s'appuie tant sur des enseignants-chercheurs de l'UPEC que sur des fonctionnaires en poste dans l'administration et sur un réseau de professionnels, en fonction du concours préparé, afin de mettre l'ensemble de ses inscrits dans les meilleures conditions pour atteindre leur objectif.

Quels sont vos projets pour développer l'IPAG ?

Mon projet s'appuie sur deux volets complémentaires : d'une part renforcer ses préparations aux concours de la fonction publique, et d'autre part développer son offre de formation aux métiers de l'administration publique.

Sur le premier point, il s'agit notamment d'individualiser la préparation à la fois du point de vue de concours préparé et du suivi de cette préparation. Sur le second, l'objectif est de permettre aux inscrits à l'IPAG de poursuivre leur formation en master (Master Politiques publiques, Master Gestion des territoires et développement

local...), mais aussi de l'élargir dans le cadre des formations dispensés dans la future « école d'études politiques », tant en formation initiale que continue, dès lors que celles-ci constituent un complément ou un prolongement naturel à la préparation aux métiers de l'administration (Master métiers du politique...). En effet, le service public et la fonction publique est de plus en plus à la fois métier et carrière. Il est donc indispensable de disposer d'une solide formation, en plus de la préparation aux concours, pour y trouver sa place durablement.

Comment concevez-vous l'articulation entre l'enseignement et la recherche et donc la complémentarité entre la composante IPAG et le laboratoire LIPHA ?

L'articulation entre les deux est essentielle dans la mesure où l'administration est sommée d'innover de multiples manières, non seulement pour faire face aux demandes nouvelles, mais aussi pour être capable de les devancer et d'être elle-même force de proposition. A ce titre, pouvoir recourir à des enseignants-chercheurs membres du laboratoire interdisciplinaire d'étude du politique, le LIPHA, est un atout pour l'IPAG, afin de diffuser en son sein les connaissances ou les pratiques nouvelles qu'ils sont à même de faire émerger. C'est même sa valeur ajoutée par rapport à d'autres lieux de préparation aux métiers de l'administration, ou aux propres écoles de celle-ci.

Il faut cependant aller plus loin, dans la mesure où l'IPAG peut aussi contribuer à alimenter des recherches-actions, par l'intermédiaire notamment de son réseau de fonctionnaires en poste dans toutes les administrations, ou de professionnels qui travaillent avec elle. Ils constituent tous des personnes ressources à mobiliser plus encore, dans l'intérêt de l'IPAG et du LIPHA. On pourrait sans nul

doute en dire autant des étudiants, qui sont aussi des stagiaires, dont les retours d'expériences sont encore à valoriser, pour l'enseignement comme pour la recherche.

Merci Vincent, et bonne chance dans cette nouvelle mission, en espérant de futurs liens constructifs entre l'IPAG et le LIPHA.

ACTIVITES ET PUBLICATIONS DES MEMBRES

Hélène Ba (doctorante en économie)

Working paper « *Determinants of adoption of contract farming by Vietnamese rice exporters* », colloque ICAE (International Conference on Agriculture Economics), Madrid, août 2015

Vincent de Briant (politiste) et juriste

Chapitre d'ouvrage « Statuts particuliers et régimes dérogatoires », in *Les tabous de la décentralisation*, dir. N. Kada, éd. Berger-Levrault, juin 2015, pp. 185-196.

Article « Collectivités territoriales et environnement. Chronique 2014 », *Revue juridique de l'environnement (RJE)*, n° 3/2015, pp. 493-505.

Communications « Pour une interpellation réciproque du droit et de la science politique : le cas de la gouvernance », colloque *L'interdisciplinarité dans les études de politique*, LIPHA, UPEC, 4-5 juin 2015.

« Remarks on multivél governance », colloque *(Inter)dependência, Governança e poder do Estado no mundo contemporâneo*, Centre universitaire de Brasilia (UniCEUB) Faculdade de Direito, UnB/Ambassade de France, Brasilia, 27-28 août 2015.

Débats et conférences / Diffusion de la recherche Conférence, « Risques et opportunités d'une action commune au plan local », Mercredis de l'INET, *Modèles locaux de gouvernance : entre coopération et coordination*, Pantin, 29 avril 2015.

Conférence introductive, « Genèse de la loi du 13 juillet 1983 portant droit et obligations des fonctionnaires », colloque AJDA/CNFPT, *Valeurs du service public et action publique locale*, Paris ; <http://video.cnfpt.fr/conferences-1/les-valeurs-du-service-public>, 4 juin 2015.

Débat public, « Italie : réforme institutionnelle, réforme territoriale, l'exemple à suivre ? », 8^{ème} rencontre de Acteurs publics, CESE/Acteurspublics.com, Paris, 30 juin 2015, <http://www.acteurspublics.com/aptv/2015/07/01/le-processus-de-reforme-territoriale-s-enlise-en-france-et-il-n-est-pas-termine-en-italie>.

Conférence, « Quelle gouvernance de la transition énergétique ? », COP21-CMP11 / Paris 2015, CNFPT, Pantin, 10 septembre 2015.

Conférence, « Quelle nouvelle organisation territoriale de la République », Chambre d'agriculture de Moselle, Metz, 11 septembre 2015.

Communication, « Loi NOTRe, REATE, quel partage des compétences en matière environnementale ? », 2^{ème} *dialogues de la recherche territoriale*, INET, Nancy, 18 septembre 2015.

Animation atelier 5, « Intercommunalité : les nouvelles compétences », Colloque *Action publique locale : quelle nouvelle organisation après la loi NOTRe ?*, Caisse des dépôts/CNFPT, Paris, 1 oct 2015.

Conférence « Communes nouvelles et intercommunalités », *Carrefour des maires et présidents de communautés de Vendée*, Fontenay-le-Comte, 2 octobre 2015.

Thierry Brugvin (chercheur associé en sociologie)

Chapitre d'ouvrage « Psychosociologie de l'être humain face aux pouvoirs politiques et économiques » in Collectif, *Être humain en système capitaliste ?* Édition Yves Michel, 2015

Articles « Gouvernance et démocratie au regard de la privatisation des normes », *L'homme et la société*, mars 2015.

Yves de Curraize (économiste)

Communication « L'activité des mères de jeunes enfants : influence des modes de garde, des transferts sociaux et des formes d'emploi », communication pour la Journée de la recherche 2015 de l'IUT de Sénart-Fontainebleau, 30 juin 2015, UPEC.

Émilie Frenkiel (politiste)

Articles « Le président chinois le plus puissant depuis Mao Zedong », *Le Monde diplomatique*, Octobre 2015, <https://www.monde-diplomatique.fr/2015/10/FRENKIEL/53964>

« La Chine n'est pas (encore) en crise. Entretien avec J.-F. Huchet », *La Vie des idées*, 28 août 2015. ISSN : 2105-3030. URL : <http://www.laviedesidees.fr/La-Chine-n-est-pas-encore-en-crise.html>

Communications « The political commitment of Chinese academics : methodological remarks », Université Tsinghua, Pékin, Chine, 14 mai 2015

« Investigating descriptive representation in the case of Barack Obama's presidency », Université Tsinghua, Pékin, Chine, 21 mai 2015

« Public Intellectuals? Chinese Committed Academics' Relationship to Power », IAFOR Asian studies conference, Kobe, Japon, 29 mai 2015

« L'engagement politique des universitaires chinois : réflexion méthodologique », *Les formes du politique*, L'apport de la philosophie politique aux sciences sociales (40 ans EHESS), EHESS, 19/6/15

Co-organisation du panel du GRePo « Au-delà du mandat : pour une approche globale de la représentation politique », Congrès de l'AFSP, Aix-en-Provence, 22 au 24 juin 2015

Présentation de l'ouvrage *Parler politique en Chine : Les intellectuels chinois pour ou contre la démocratie* au Congrès Asie-Pacifique, 10 septembre 2015

Diffusion de la recherche « Y aura-t-il un jour un printemps chinois ? », Emission sur France Culture « *Du grain à moudre d'été* », 25 août 2015

Dominique Glaymann (sociologue)

Communications « *Le stage en cours de formation post-bac, un entre-deux porteur de socialisation* », colloque « Socialisations juvéniles, des espaces juvéniles en interactions », ESPE & Université de Cergy-Pontoise, site universitaire de Gennevilliers, 19-20 octobre 2015

« *L'exercice du miroir : questionner son travail de sociologue du travail* », session 5 du RT 25, 6^{ème} Congrès de l'Association Française de Sociologie, « La sociologie une science *contre* nature ? », Université Versailles Saint-Quentin en Yvelines, 1^{er} juillet 2015

« *L'évaluation des effets des stages : entre politique et interdisciplinarité* », avec Julie Deville et Emmanuel Triby, colloque IDEP 2015 organisé par le LIPHA « L'(interdisciplinarité dans les études du politique) », UPEC, 4-5 juin 2015

« *Quelles négociations pour le travail des stagiaires ?* », colloque du réseau Relations professionnelles de l'Association Française de Sociologie organisé par le LEST « Comment le travail se négocie-t-il ? », Aix-Marseille Université, 28-29 mai 2015

Laurent Godmer (politiste)

Article « Professionnalisation et notabilisation : le travail politique quotidien d'une vice-présidente de région vu au travers de son agenda électronique » (avec Guillaume Marrel), *Revue française d'administration publique*, n°154, 2015, p. 451-469.

Communications « Une campagne municipale », Section thématique « Pour une politique des émotions », XIII^e congrès de l'AFSP, Institut d'études politiques d'Aix-en-Provence, 24 juin 2015.

Cédric Groulier (chercheur associé en droit public)

Article « La "gouvernance réglementaire" de l'OCDE : vers une "globalisation légistique" ? », *Revue du droit public*, 2015-3, p. 763.

Bernard Herencia (économiste)

Direction d'ouvrages François-Nicolas Canard, *Œuvres économiques (1801-1826)*. Editeur scientifique : Thierry Martin. Genève, Editions Slatkine, 2015, 232 p.

Working paper Herencia, Bernard et Perez, Béatrice, « Cartas sobre el Banco de San Carlos. Lettres sur la Banque de Saint-Charles : Valentín de Foronda et Lemercier de la Rivière ». Document mis en ligne le 16/9/2015 : <http://bernard-herencia.com/> (page « Chambre de merveilles »).

Véronique Lefèbre des Noettes (doctorante en philosophie pratique)

Ouvrage *Consentement : quand la démence s'emmêle*, Éditions MF, 2015.

Article « Quelles sont les traces d'esprit dans un corps qui se délite chez les personnes atteintes de maladie d'Alzheimer ? », *NPG. Neurologie-psychiatrie-gériatrie*, 2015) p. 236-243.

Communications « Alzheimer : tisser des ponts suspendus entre nécessaires solidarités et réalités de terrain », colloque IDEP 2015, Créteil, 5 juin 2015

« Suicide du sujet âgé : une prévention est-elle possible ? », colloque actualités en Gériatrie UPMC Paris, 17 juin 2015

« Alzheimer : entre protection de la personne et respect des libertés. Identité et mémoire, perceptions et représentations de la maladie », EREMAND (espace national de réflexion éthique sur la maladie d'Alzheimer et les maladies neurovégétatives), Nantes, 15 et 16 septembre 2015

« Alzheimer : que reste-t-il de son identité quand on a tout oublié ? », Journée d'Alois, Yerres, 27 septembre 2015

« Délires Passionnels et événements de vie », Société médico-psychologique, Paris, 12 oct. 2015.

Sophia Mappa (chercheuse associée en sociologie)

Article « Grèce : choc et éveil », *Le Débat*, Gallimard, n°187, novembre 2015.

Sergiu Miscoiu (politiste)

Ouvrages Avec Hygin Kakaï si Kokou Folly Hetcheli, *Recul démocratique et néo-présidentialisme en Afrique centrale et occidentale*, Iasi, Editions de l'Institut Européen, 2015

What is Left from the Left-Right Cleavage? Comparative Perspectives, avec Naumescu, Ed. de l'Institut de Sciences Politiques et de Relations Internationales de l'Académie Roumaine, Bucarest, 2015

Chapitres d'ouvrages Avec V. Henry, « Political Discourses, Search for Identity and National Imagination in the Republic of Moldova » in V. Naumescu and D. Dungaciu (dir.), *The European Union's Eastern Neighbourhood Today. Politics, Dynamics, Perspectives*, Cambridge, Cambridge Scholars Publishing, 2015, p. 211-248.

Avec Alexandra Sabou, « Cooperation of the Far-Right Parties in the European Union. From a fairy Tale to a Nightmare » in Mihai Marton, Dorin Dobra, Zsolt Lengyel, Regensburg, Verlag Friedrich Pustet (dir.), *Kooperation in Europa. Modelle aus dem 20. Jahre*, 2014, p. 133-157.

Articles Avec Sergiu Gherghina, « A Rising Populist Star: the Emergence and Development of the PPDD in Romania », *Debatte: Journal of Contemporary Central and Eastern Europe*, 2014, Vol. 30, Issue 2, 2014, p. 1-17.

Avec Codrin Taut, "Drifts and Metamorphosis. On the New Paths of Populist Movements", *South-East European Journal of Political Science*, Vol. II, Issue 1-2, 2014, p. 367-375

« Balkan Populisms », *Southeastern Europe*, vol. 38, Issue 1, 2014, p. 1-24

« Riferimenti empirici per una delimitazione concettuale del neo-populismo », *Trasgressioni. Revista quadrimestrale di cultura politica*, n° 58, 2014, p. 69-80

Raphaëlle Parizet (politiste)

Communications « Du village indien aux Nations unies. Éléments de proposition pour une sociologie politique du développement ». Congrès AFSP 2015, Section thématique "Sociologie politique de l'international", coordonnée par Laurent Bonelli et Laurent Jeanpierre, 23 juin 2015.

« Le PNUD et la fabrique des indicateurs de développement. Interroger la fabrique circulatoire d'une "bonne pratique" appliquée aux populations autochtones ». Congrès AFSP 2015, Section thématique

« Les bonnes pratiques des organisations internationales », 24 juin 2015

« Du village indien aux Nations unies : l'international peut s'étudier dans le local. Éléments pour une sociologie politique du développement ». Séminaire du LIPHA 2015-2016, 1^{er} octobre 2015.

Autres activités Animation de la table ronde avec les revues *Tracés* et *La vie des idées*, colloque IDEP2015, 4/6/2015

Xavier Pons (sociologue)

Articles « Les statisticiens du ministère de l'Éducation nationale : évolutions d'un métier d'État (1957-2007) », *Histoire de l'éducation*, 2014, n°140-141, p. 115-132.

avec Alain Michel, « Le "choc" Pisa : métaphore ou révolution ? », *Administration et éducation*, n°145, 1, mars 2015, p. 5-9.

« Pisa au Parlement ou l'effet boomerang d'un outil de communication politique », *Administration et éducation*, n°145, 1, mars 2015, p. 69-75.

David Smadja (politiste)

Communications « Démocratie délibérative et forum éthique : le cas des groupes de réflexion éthique à l'hôpital » dans le cadre de la section thématique « La démocratie délibérative en action » coordonnée par B. Manin et C. Girard, au Congrès de l'Association française de science politique, IEP d'Aix en Provence, 122 juin 2015.

Chapitre d'ouvrage « Politiques de l'éthique, hégémonie médicale et pratiques de décodage des acteurs subalternes » in « La démocratie participative a-t-elle un sexe ? », *Participations*, n°2, 2015, p. 83-109.

Sylvie Valet (historienne du droit)

Article À paraître : « Rétif et Les Abus de la Procédure et de la Judicature dévoilés. Ombres et lumières du plagiat », *Études rétiviennes*, n°47, décembre 2015.

Pierre Vercauteren (politiste)

Communications « Nature du pouvoir et stratégies des puissances émergentes » in section thématique REGIMEN au 8^e Congrès des Associations Francophones de Science Politique, Université de Lausanne, 5-7 février 2015 sur le thème « (Inter)dépendance et pouvoir de l'Etat dans le monde contemporain ».

Coordination :

Dominique Glaymann

David Smadja

Hamida Berrahal

Reprographie : Didier Buvet

Mise en ligne : Vincent de Briant

Université Paris Est Créteil

Campus centre

Bâtiment T

Bureaux 131-139

61, avenue du Général de Gaulle

94010 Créteil Cedex



FACULTÉ D'ADMINISTRATION
ET ÉCHANGES
INTERNATIONAUX

Université Paris Est Marne-La-Vallée

Cité Descartes

Bureau C 114

Champs-sur-Marne

Bois de l'Étang

77454 Marne-La-Vallée Cedex 2

